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重要讲话精神暨践行重要讲话精神暨践行““千万工程千万工程””宣讲会宣讲会

发言摘要发言摘要⑵⑵

徐村也叫“千里钱塘第一村”，既是颜
值担当也是流量担当，是浙江省认证的采
风基地。每年游客超20万人，今年有幸获
评全国农村集体经济典型案例。

十年前，我放弃珠宝生意，回村担任
村党支部书记。那时的徐村老年人多、年
轻人少；外出打工的多、回村创业的少；政
府输血的多、自主造血的少。要搭好村庄
发展主舞台，演好徐村出圈重头戏，我从“八
八战略”中找到了突破口，即推进“千万工
程”、发挥生态优势，打造“千里钱塘第一
村”。

发展村庄不仅仅是清理河道垃圾、清
扫庭前屋后，更要植入经营的理念，打造
生态草坪、亲水沙滩、环村绿道等景观节
点。徐村通过引进紫薇花园艺产业，打
造紫薇花海。举办紫薇花泼水节，吸引
了全国游客2万多人。村庄就像企业，必
须吸引投资和经营主体。经历过无数次
失败，终于在2021年，我们与西湖音乐节
达成合作，举办了第一届UU音乐节，门票
从紫薇花泼水节时的30元增长到如今的

300元一张，总共2万张10秒钟全部售
罄，全网阅读量超2400万，徐村瞬间火爆
全网，顺利出圈，成为了社交媒体的宠儿，
村民纷纷感慨：这节办的简直比过年还热
闹，从来没有在村里看到过这么多年轻
人！

这些年，我们办了30多场节，在这里
我想给大家分享三点体会：

体会一：办节不容易，人人都是代言
人。

想要办好节庆活动，必须把村里的老
百姓组织起来、发动起来。在徐村，有一
句话叫做“村里办大事，就是村民的头等
要事”，办的好大家添光增彩，没办好大家
脸上抹灰。借此机会，我提出了“追梦党
支部”党建品牌，每一名党员就是一面旗
帜，每一户家庭就是一个窗口，每一个村
民都是村庄代言人，村民的精神面貌和主
人翁意识得到了极大的提升。今年大家
都听过很多次“好客山东”，今天我就来讲
讲“好客徐村”的故事：办节期间，村里工
作人员3天搭好主舞台，7天开辟3000个

车位，5点起来搞卫生，半夜彩排无怨言。
村民家里的庭院都成了公共停车场，家中
的电瓶车都成了共享电动车。哪怕是生
活被打乱、家里被弄脏，都站在大局立场
上，无怨无悔，我听到村民说的最多的话
就是：“村里办大事，我们怎么能给村里丢
脸呢？”

体会二：共富有新招，家家都得会经
营。

农村办节往往会面临一个问题：村集
体靠门票富了，但农户却没有实现增收。
要实现村民在家门口就业，要让人人有事
做，家家有活干。徐村开始规划经营点，
鼓励农户利用自身房前屋后摆摊经营。
一些村民摆起儿童游乐场、水上乐园、萌
宠套圈等活动项目。其中，烧烤冷饮、农
特产品、鲜辣美食、美妆编发、周边售卖等
创业类型多达20余种，许多农户在江边卖
卖矿泉水饮料，一天收入好几百。

体会三：流量大出圈，处处都是增长
点。

节庆活动的举办让徐村彻底出圈爆

火，同时也带来了许多我都没想到的变
化：以前是我们找客商，现在是客商找我
们。外地客商主动投资房车露营，打造湖
滨露营基地，投资建造苗木基地。许多
运营公司主动联系我们，在村庄举办小
龙虾节、集体婚礼等活动，周末徐村成为
了年轻人的打卡地，甚至村内还要堵车。

以前是我们向往别人，现在是别人羡
慕我们。办节带动基础设施提档升级，农
家乐变成了精品酒店。这几年，村里多了
100多位新村民，前来创业定居，占了全村
十分之一的人口。

以前是出去谋机会，现在是回村谋幸
福。近年来，徐村用一场场节庆活动，打
响了节庆的金字招牌。下一步，徐村将抓
住共同富裕先行示范的窗口，坚定不移地
走文旅兴村的道路，着力打造夜游徐村主
街区，争取村里天天有活动，努力搭建度
假大舞台，实现村里人人有活干，把节日
办成属于徐村的“戛纳音乐节”。

●一个节点亮一个村

金川街道党工委委员(兼)，徐村村党支部书记、村委会主任 叶继强

记者 汪杰 整理

我是2013年回到村里，之前是在外
面经商。其实刚回来，家里是非常反对
的。当时我有过自己的想法，对未来美好
发展、未来的生活也有自己的定位。等我
真正当上这个村书记的时候，想法非常丰
满，但现实非常残酷，郭塘村曾经是一个
没有资源，没有历史文化，没有独特的地
理位置的村庄。十年过去，郭塘村从一个
信访村转变为民主法治村，从脏乱村到
3A级景区村，浙江省“红色根脉”强基示
范村到生态文明教育基地。产业从无中
生有到有中生优，带动郭塘村集体经济从
0元到300万元的跨越，估计今年将突破
千万，这一成绩正是郭塘村“千万工程”的
一个缩影。

“千万工程”在我的概念里不仅是一
个项目，它更是一种精神的引领，共富的
密码。下面我介绍一下我们郭塘村一路
走过来的发展故事。

当时回来，我觉得自己能够在外面办
企业，也就能够治理好一个村庄。我们的
党委书记说村庄不求发展，只求平稳，只
要把村庄的地扫干净，项目自然就会来。
那么村庄怎么发展，就先从环境整治开

始。在整治过程中，也有很多老百姓不理
解，因为在老百姓的概念里，有些垃圾要
么就是肥料，要么就是可以拿去卖的。但
是对于我们，这个环境是至关重要的，其
实从农村来讲，农村有一个生态链条在
这。那我们把整个村庄环境整治干净之
后，就想着怎样去建设村庄。当时我回来
是非常困难，我就想利用自己本身在外面
做的环保行业，集合废物利用，就地取材，
因地制宜，来打造这个村庄，让村庄更有
乡愁味。从一开始的老百姓不认可，到后
来的坚持，通过拆除违章建筑、新建庭院、
改造星级公厕等，一件件作品出来，老百
姓也慢慢看到了成果，大家的思想观念得
到了很大的改变。随着村庄的发展，“千
万工程”也注入老百姓的心里。环境的改
变、村民思想观念的转变让我更加坚定的
去发展我们的村庄，只要我们干部有担
当，我们的村庄就会发展的更好。

我们的党群服务中心，整个项目刚开
始只有50万，在我拿到这个50万块钱的
时候，我就想着怎么样去做这个项目，里
面很多元素都是我自己设计的，尽量符合
现代化与乡土化相结合的审美风格。老

百姓每次来我们老的办公楼的时候，走进
来大家说话声音非常大。现在，走到这个
新的办公楼里面，大家来了都非常安静有
素质。老百姓或者游客来了，我们坚持做
一件事，就是给他们泡茶，一杯茶能让村
民感受到家的温暖，我们用一个个小举动
去改变了这个村庄。

如今，我们村庄的道路、停车场等都
得到了非常大的改变。一路走来也有很
多难处，有家人的不理解，有老百姓的不
支持，有很多的社会压力。当在我最艰难
的时候，我们的党委政府是我的坚强后
盾。

现在我们村里处处是花海，这得益于
我们在发展过程当中，在寻找产业当中，
我们选择了月季。一开始我们叫了一些
嫁接胡柚的人来嫁接我们的月季。很遗
憾胡柚跟月季不一样，第一年我们全军覆
没。第二年我们抱着学习的态度去河南
考察、谈判，找那边老板合作。第三年我
们整个月季产业成功了，这里成为了一个
景区。月季象征着爱情，也象征着美好，
它和玫瑰也是同科类。我们策划营销卖
点引进流量，让流量产生效益，把“千万工

程”的这个项目转化为经济效益。后来我
们就提出来卖门票，30块钱一张，但是一
个村庄不是景区，又不能卖门票，所以就
想着把村民土特产绑定一起打包联合销
售。很多老百姓慢慢也发现了商机，主题
餐厅、民宿、产业等渐渐发展，村民的收入
慢慢也就多了，村庄开始向和谐村、幸福
村转变。还有我们村里的荷花，是循环经
济生态景观，通过水利工程，在水资源里
面创造经济效益，借助老百姓的场地，来
产生共同效益。我们专门到杭州等大城
市请来导师把村民培养成养护师、花匠师
等，现在村庄有200多人在城里搞月季种
植绿化等工作。我们把月季无偿种到城
市、学校等地，慢慢地就提升了品牌效
应。在村庄发展中，也有瓶颈，通过领导
调研指导，我们探索公司化发展，引进年
轻人才，用市场化模式，助推村集体经济
长远发展。村庄很小，但市场很大，接下
来，在“千万工程”新征程上，我们将踔厉
奋发、勇毅前行，奋力谱写扎实推进共同
富裕的新篇章。

●沿着“千万工程”让郭塘共富花开

新昌乡副乡长（兼），郭塘村党支部书记、村委会主任 张荣


